

Fecha: 30-09-2024 Medio: La Tercera La Tercera Supl.:

Noticia general

Título: Zoom a los 156 más recientes beneficiarios de Becas Chile: qué y dónde estudian

Pág.: 9 Cm2: 746,4 VPE: \$7.426.092

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 78.224 253.149 No Definida

## Zoom a los 156 más recientes beneficiarios de Becas Chile: qué y dónde estudian

Durante el proceso 2024 fueron 103 las personas seleccionadas para realizar doctorados en el extranjero y otras 53 para estudiar magíster, todos a través del programa Becas Chile. La amplia mayoría va a especializarse en el área de Ciencias Sociales, principalmente a universidades de Inglaterra y España.

## Mariana Orellana

Durante el presente año, 156 personas fueron seleccionadas para especializarse en áreas de trabajo mediante doctorados o magísteres en grandes universidades en el extranjero como Oxford (Inglaterra), Harvard (Estados Unidos), Kvoto (Japón) o Paris-Saclay (Francia), entre otras, a través de Becas Chile, programa hoy bajo la lupa luego de que la ministra de Ciencia, Aisén Etcheverry, objetó su actual rol, abriendo la discusión sobre el papel que ahora debería cumplir este programa de la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID) que ha funcionado como una oportunidad para el perfeccionamiento profesional para chilenos alrededor del mundo.

La secretaria de Estado puso sobre el tapete que hoy en Chile se puede estudiar un postgrado en casi cualquier materia sin necesidad de salir al exterior. Y que año a año la cifra de seleccionados va bajando: si en 2018 fueron 359 los elegidos para hacer sus doctorados en el extranjero, este año fueron 103. En magíster la cifra pasó de 293 a 53. Es decir, en 2024 entre seleccionados para estudiar con Becas Chile un doctorado o magíster sumaron 156.

Asimismo, el porcentaje de selección ha disminuido considerablemente en comparación a años previos. Si en 2018 la tasa de aceptación correspondía a un 60.6%, para este año bajó a 28.9% en doctorados. Y. en el caso de los magísteres, pasó de 23,9% a 8,5%. Pero, a pesar de la baja, a lo largo de los años miles de chilenos han tenido la oportunidad de especializarse en grandes casas de estudios. Desde 2018 hasta la fecha son 2.041 los bene-

Con todo esto como contexto surge la interrogante de qué estudian los chilenos por medio de este beneficio. Y dónde lo hacen. En otras palabras, qué es lo que buscan hoy en el extranjero que no pueden encontrar en las universidades chilenas, las que, según explicó el rector de la Universidad de Talca, Carlos Torres, en la actualidad ofrecen 429 programas de doctorado.

Beltrán Flores (34) es uno de esos chilenos en el extranjero gracias a Becas Chile. Actual-

## BECAS CHILE: SELECCIONADOS PARA DOCTORADOS Y MAGÍSTER EN LOS ÚLTIMOS AÑOS



mente se encuentra en Inglaterra estudiando un magíster en la Universidad de Oxford, en la Facultad de Derecho, donde espera especializarse en Cambio Climático a través del programa Magister Juris. Oriundo de Concepción y egresado de la carrera de Derecho de la Universidad de Chile, eligió Oxford porque "a pesar de ser muy exigente y con una carga académica súper alta, es súper personalizada", destacando a su vez la dedicación y renombre de sus profesores, quienes "están supervisando tu trabajo de manera muy di-

Durante este y el próximo año estará especializándose en teoría del Derecho y Cambio Climático, además de su interés en aprender desde adentro sobre el sistema de tribunales en ese país.

Oue Beltrán Flores esté en Inglaterra parece no ser casualidad: de los 153 beneficiarios de este año 28 se dirigieron a ese país para estudiar un magíster en universidades como la propia Oxford, además, King's College London, London School of Econonomics and Political Science, Queen Mary University London y University College London. Otras uni-

versidades elegidas como destino de magíster fueron Columbia y Harvard en Estados Unidos, y la Universidad de Edimburgo en Esco-

LA TERCERA

A su vez, los programas de doctorados escogidos por los chilenos se encuentran repartidos principalmente en España e Inglaterra, con 35 doctorados cada uno. Y ahí, las principales casas de estudio que dan la acogida a los becarios chilenos son la española Universidad Autónoma de Barcelona y la inglesa University College London.

¿Y qué áreas estudian? 59 de los 156 seleccionados de doctorados (37) y magíster (22) pertenecen al área de Ciencias Sociales, cuyas subdisciplinas son Psicología, Economía y Negocios, Periodismo y Derecho como las predilectas.

Derecho y Leves es, justamente, la subdisciplina que también destaca en este nuevo proceso de selección para magíster, donde 12 becarios se encuentran realizando programas como Maestría en Derecho y Magister Juris, además de otras especialidades dentro de este campo. Otras disciplinas destacadas de los magísteres son Ciencias Naturales y Humanidades, con 11 seleccionados en cada una este año, donde se visibilizan especializaciones en Medio Ambiente, Biodiversidad, e

En cuanto a doctorados, estos también tienen una alta presencia de seleccionados para especializarse en Ciencias Sociales (37).

"Muchos se van como a otros lugares a estudiar Ciencias Sociales para especializarse. En ese sentido, hay pocas plazas de trabajo en proporción a la gente que quiere postular a ellas", señala Bryan Zúñiga (28), quien en 2022 fue seleccionado como beneficiario de Becas Chile, pero optó por estudiar en la Universidad de Chile su doctorado en Filosofía, realizando actualmente una pasantía en la École Normale Supérieure de Francia como parte de su beneficio

"Con la beca tenía dos opciones; pedir financiamiento para hacer el doctorado en el extranjero o hacerlo en Chile y ver posibilidades de venir acá (Francia), por ejemplo, con este tema de la pasantía o pedir una cotutela", explica. Con esa experiencia ha podido ver los modelos chileno y francés, donde ha encontrado más especialistas en filosofía: "En Chile los dos primeros años de doctorado me daban comentarios más generales porque los profesores no eran especialistas en el tema y creo que eso le pasa mucho al estudiantado", comparando que en el país europeo "es más fácil encontrar especialistas, mejores libros y archivos"

Desde la creación de la beca en 2008. Ciencias Naturales ha sido el área con mayor demanda y adjudicados, pero desde 2017 predominan Ciencias Sociales (30%), Humanidades (28%) y Ciencias Naturales (28%), según explican desde ANID.

En línea con eso, en el programa de doctorado 2024, los seleccionados que estudian carreras de las Ciencias Sociales optaron por doctorados en Filosofía (3) en las universidades de Sydney (Australia) y Sussex (Inglaterra); en Antropología Social y Cultural (3) en la Universidad Autónoma de Barcelona (España), misma universidad donde algunos seleccionados estudian su doctorado en Sociología (3), y otros en la Universidad de Barcelona, también de España.

